
На руке и на голове

Знак на твоей руке и над твоими глазами
В Мат. 22 законник спросил Иисуса: «Учитель, какая заповедь 
наибольшая в законе?» Иисус ответил:

Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и 
всею душею твоею, и всем разумением твоим: сия есть 
первая и наибольшая заповедь; вторая же подобная 
ей: «возлюби ближнего твоего, как самого себя»; на сих 
двух заповедях утверждается весь закон и пророки.

(Мат. 22:37-40)

Мы уже говорили о том, что Иисус не мог сделать свое ярмо 
более легким для понимания, чем то, как мы это видим из 
главы 7. Он свел закон к двум заповедям, что также можно 
видеть и в книгах Второзаконие и Исход:

Слушай, Израиль! Господь, Бог наш, Господь един есть. И 
люби Господа, Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею 
душею твоею, и всеми силами твоими. И да будут слова 
сии, которые я заповедую тебе сегодня, в сердце твоем. 
И внушай их детям твоим и говори об них, сидя в доме 
твоем и идя дорогою, и ложась и вставая. И навяжи 
их в знак на руку твою, и да будут они повязкою над 
глазами твоими, и напиши их на косяках дома твоего 
и на воротах твоих. (Втор. 6:4-9)



И объяви в тот день сыну твоему, говоря: это ради 
того, что Господь сделал со мною, когда я вышел из 
Египта. И да будет тебе это знаком на руке твоей 
и памятником пред глазами твоими, дабы закон 
Господень был в устах твоих; ибо рукою крепкою вывел 
тебя Господь из Египта. (Исх. 13:8-9)

Итак положите сии слова Мои в сердце ваше и в душу 
вашу, и навяжите их в знак на руку свою, и да будут 
они повязкою над глазами вашими. (Втор. 11:18)

Закон, на который ссылался Иисус, подобен знаку на нашей 
руке. Слово «Знак» означает сигнал, примета, признак 
(Словарь Стронга H226). Оно также является знаком на лбу 
в виде повязки (towphaphah, Словарь Стронга H2903). Мы 
должны рассматривать это в переносном смысле, как образ 
нашего непрерывного и бдительного соблюдения Божьих 
заповедей. Оно символизирует определенный взгляд на 
вещи, стиль жизни и образ действий, выстроенных в соот-
ветствии с Божьим мышлением. Думать так, как думает 
Бог, и поступать так, как поступает Бог. Это происходит, 
когда мы имеем Божий закон у себя на руке и на лбу. Позже 
многие раввины применили этот принцип буквально. 
Традиция носить на руке и на лбу повязки появилась после 
Вавилонского пленения.

Все же дела свои делают с тем, чтобы видели их люди; 
расширяют хранилища (или филактерии, т.е. повязки 
на лбу и на руках со словами из закона) свои и увели-
чивают воскрилия одежд своих; также любят пред-
возлежания на пиршествах и председания в синагогах; 
и приветствия в народных собраниях, и чтобы люди 
звали их: «учитель! учитель!» А вы не называйтесь 
учителями, ибо один у вас Учитель – Христос, все же 
вы – братья; и отцом себе не называйте никого на 



земле, ибо один у вас Отец, который на небесах.
(Мат. 23:5-9)

Филактерия (phylakterion) это – небольшая полоска из 
пергамента, на которой писали следующие отрывки из 
закона Моисея: Исх. 13:1-10; 11-16, Втор. 6:4-9 и 11:13-21. Эти 
полоски помещали в небольшие коробочки и прикрепляли 
при помощи кожаных ремешков на лбу во время молитвы 
(Словарь Стронга G5440). У фарисеев такие хранилища были 
еще больше, чтобы им быть более заметными.

Тот же оборот речи использован в Иез. 8, где описаны 
мерзости в храме. Там поклонялись идолам, на стенах 
были нанесены изображения отвратительных животных. 
Старейшины дома Израилева, мужчины, облеченные властью, 
совершают дела, которые нельзя вынести на свет, провоцируя 
Господа. Земля наполнилась насилием. Однако были и такие, 
которые скорбели по поводу всех этих мерзостей. Они полу-
чили знак у себя на лбу для своей защиты:

И сказал ему Господь: пройди посреди города, посреди 
Иерусалима, и на челах людей скорбящих, воздыха-
ющих о всех мерзостях, совершающихся среди него, 
сделай знак. А тем сказал в слух мой: идите за ним по 
городу и поражайте; пусть не жалеет око ваше, и не 
щадите; старика, юношу и девицу, и младенца и жен 
бейте до смерти, но не троньте ни одного человека, на 
котором знак, и начните от святилища Моего.

(Иез. 9:4-6)

Это начинается с нас
Они должны были начать со святилища. Это выражение имеет 
духовное значение, и я верю, что оно относится к нашему 
времени:



Ибо время начаться суду с дома Божьего; ежели прежде 
с нас начнется, то какой конец непокоряющимся 
Евангелию Божию? (1 Пет. 4:17)

Бог начинает во святилище, в церкви, с нас. Держа в памяти 
приведенные выше стихи Писания, я думал о том, что по 
поводу этого может сказать книга Откровение. Там также 
говорится о том, как Бог ставит печать на людях. Это – 
духовный вопрос.

Что означает иметь этот знак, эту защищающую Божью 
отметину на своем лбу? Это – мышление, развиваемое и 
достигаемое в соответствии с Божьим сердцем. Духовное, а 
не плотское мышление. В этом случае закон Божий «у тебя на 
лбу», что означает поведение, взгляд на вещи и стиль жизни, 
идущие из сердца Бога.

Не делайте вреда ни земле, ни морю, ни деревам, доколе 
не положим печати на челах рабов Бога нашего.

(Отк. 7:3)

Вред, о котором здесь говорится, это – суд в доме Божьем. 
Бог очищает Свое святилище от всякой плотской мысли. Он 
защищает все, что принесло доброе семя, и разрушает все, 
что враг посеял в наших сердцах, в Его церкви. Он отделяет 
пшеницу от плевел в Царстве Божьем. Наконец, Он разрушает 
все, что не является добрым в Царстве Божьем (Мат. 13:41-42).

Число зверя
Давайте рассмотрим значение знака зверя. В соответствии с 
Отк. 13, это – число человеческое, равное 666:

Здесь мудрость. Кто имеет ум, тот сочти число 
зверя, ибо это число человеческое; число его шестьсот 
шестьдесят шесть. (Отк. 13:18)



Это следует толковать в переносном смысле. Число шесть 
символизирует природного человека, плоть. Число три симво-
лизирует воскресение и полноту. Следовательно число 666 
означает воскресение исполненного плотского мышления. 
Число шесть также является самым неполным из всех, оно 
на один меньше числа семь, которое означает совершенство, 
полноту. Число шесть также имеет отношение к слову sex на 
Латыни, производным от которого является слово «сексуаль-
ность». В этом контексте оно относится к духовной нищете, 
нечистоте и неверности нашему завету с Богом.

Тот, кто отмечен числом 666, символизирует того, кто не 
желает подчинить свой разум и позволить, чтобы он преоб-
ражался в соответствии с сердцем Бога. Это – плотское, а не 
духовное мышление. Закон Божий все еще предстоит нанести 
себе на руку и на лоб, если это вообще должно осуществиться. 
В противном случае ваш стиль жизни, ваше поведение, ваш 
взгляд на вещи не будут проистекать из сердца Бога.

Такой плотской разум предполагает другой взгляд на 
вещи. 2 Фес. Говорит о тех, кто отверг любовь к истине, 
наслаждаясь неправедностью:

И за сие пошлет им Бог действие заблуждения, так 
что они будут верить лжи, да будут осуждены все не 
веровавшие истине, но возлюбившие неправду.

(2 Фес. 2:11-12)

Мы также читаем о людях в церкви, которые отрекаются от 
своего плотского мышления:

Знай же, что в последние дни наступят времена 
тяжкие. Ибо люди будут самолюбивы, сребролюбивы, 
горды, надменны, злоречивы, родителям непокорны, 
неблагодарны, нечестивы, недружелюбны, непри-
мирительны, клеветники, невоздержаны, жестоки, 
не любящие добра, предатели, наглы, напыщенны, 



более сластолюбивы, нежели боголюбивы, имеющие 
вид благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых 
удаляйся. (2 Тим. 3:1-5)

Речь идет не о тех людях, которые не знают Иисуса, но о плот-
ской церкви, которая, только кажется, имеет хороший плод, 
который придает ей вид благочестия. Конечно же, мы должны 
понимать, у всех нас есть определенная мера смешанного 
семени, посеянного в нас во времена неведения, темноты. 
Это произошло в процессе исторического развития и все 
еще продолжает происходить и сегодня и там, где мы далеко 
отстоим от сердца Бога. Однако если есть любовь к истине, 
к Слову Божьему, если мы стремимся к праведности, желая 
меняться, Бог будет вести нас в те места и инициировать в нас 
те процессы, которые будут нас делать все более похожими 
на Него.

Таким образом, в каждом может проявляться плотское 
мышление, но это не должно означать, что каждый получит 
число 666 на лоб или на руку. Мы будем переходить из славы в 
славу, если наше сердце будет в правильном положении. Таким 
было сердце Павла по отношению к Галатам, когда он писал:

Дети мои, для которых я снова в муках рождения, 
доколе не изобразится в вас Христос. (Гал. 4:19)

Бог начинает со святилища, с церкви, с нас. Суд начинается с 
дома Божия. Речь идет о том, чтобы приобрести сердце правое. 
Мы не должны бояться знака зверя, если мы в своем сердце 
имеем правильный фокус. Знак зверя не может находиться 
там, где стоит знак Бога.

Покупать и продавать

И он сделал то, что всем – малым и великим, богатым 
и нищим, свободным и рабам – положено будет начер-



тание на правую руку их или на чело их, и что никому 
нельзя будет ни покупать, ни продавать, кроме того, 
кто имеет это начертание, или имя зверя, или число 
имени его. (Отк. 13:16-17)

Это место Писания вызывает ужасный страх в сердцах многих, 
но даже если это и не страх, то большая озабоченность во 
многих христианах. Где это произойдет? Как это все будет? 
Следует ли нам что-либо предпринять в политической сфере? 
Какие репрессии нас ожидают, если мы откажемся принять 
этот знак?

В прошлом на повестке дня уже вставали некоторые 
вопросы, которые волновали многих и которые сейчас тако-
выми уже не являются. Я вспоминаю, как многие люди были 
напуганы введением кредитных и дебитных карточек. Затем 
у нас появились магнитные коды на продуктах, которые мы 
покупали в магазинах. Сегодня очень многие люди имеют 
мобильные телефоны, которые можно обнаружить практи-
чески в любой части света. Некоторые полагают, что все эти 
разработки ведут к созданию системы, которую антихрист 
будет использовать, чтобы нас контролировать.

В отличие от многих, я не верю, ни в то, что число 666 
появится буквально и видимым образом, например, при 
введении микрочипа в человечекое тело, ни в то, что оно 
как-то будет использоваться только в будущем. Фактически, 
оно уже сейчас имеется повсюду с момента образования 
церкви, потому что происходит из сердца человека, а церковь 
состоит из людей. На это следует смотреть духовно. Однако 
Бог выведет все эти аспекты из глубины на свет. Он удалит 
все недоброе и нечистое. Религиозная система разрушается, 
а Иисус созидает Свою церковь, которая будет без пятна и 
порока.

Объяснение появления числа 666 буквальным образом 
в виде микрочипа, могло быть одной из тактик сатаны для 
отвлечения нашего внимания и нашего ослепления, чтобы 



мы не видели реальности происходящего. Если это так, то 
что должно быть в фокусе нашего внимания? Павел говорил:

И не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь 
духом ума вашего, чтобы вам познавать, что (есть) 
воля Божия, благая, угодная, совершенная.

(Рим. 12:2)

Ибо мы, ходя по плоти, не по плоти воинствуем; 
оружия воинствования нашего сильные Богом на разру-
шение твердынь: ими ниспровергаем замыслы и всякое 
превозношение, восстающее против познания Божия, 
и пленяем всякое помышление в послушание Христу, 
и готовы наказать всякое непослушание, когда ваше 
послушание исполнится. (2 Кор. 10:3-6)

Что означает, что нельзя будет больше ни продавать, ни 
покупать? Опять же, это – символический язык, требующий 
духовного истолкования. Я не верю, что в магазине будет 
стоять страж, проверяющий знак, который я ношу, и опре-
деляющий, имею ли я право покупать продукты питания. 
Почему же мы понимаем этот текст буквально, в то время, 
когда другой отрывок, тоже говорящий о продаже и покупке, 
мы истолковываем в переносном смысле?

Ибо ты говоришь: «Я богат, разбогател и ни в чем не 
имею нужды»; а не знаешь, что ты несчастен и жалок, 
и нищ и слеп и наг. Советую тебе купить у Меня 
золото, огнем очищенное, чтобы тебе обогатиться, 
и белую одежду, чтобы одеться и чтобы не видна была 
срамота наготы твоей, и глазною мазью помажь глаза 
твои, чтобы видеть. (Отк. 3:17-18)

Разве этот стих также не использует тот же «пророческий 
язык»? Здесь мы видим параллель с Отк. 13:16-17. Никто не 



воспринимает этот текст буквально, потому что он имеет дело 
с духовными понятиями. Оба отрывка следует истолковывать 
в переносном значении. В этом смысле Иисус не является ни 
золотых дел мастером, ни химиком. Хотя и неплохо иметь 
золото в буквальном смысле слова, но оно также символизи-
рует чистоту Его славы, белые одежды подразумевают чистоту 
и прозрачность, и мы нуждаемся в глазной мази, чтобы пони-
мать все, о чем идет речь, чтобы иметь способность духовного 
различения и откровение об Иисусе. Он рекомендует церкви 
купить все это у Него. Следовательно, это слово «купить» не 
следует понимать буквально.

Это также можно видеть из притчи о мудрых и неразумных 
девах. Хотя их покупку и следовало понимать буквально, 
потому что это притча, все же покупка масла неразумными 
девами относится к духовным вещам (Мат. 25:9-10). Масло 
символизирует Святой Дух. Много еще можно сказать 
по поводу покупки и продажи, что, несомненно, является 
духовным вопросом:

Купи истину, и не продавай мудрости и учения и 
разума.  (Прит. 23:23)

Покупка и продажа суть термины из коммерческой сферы. 
Занятие бизнесом, сохраняя чистые руки, может, в действи-
тельности, стать трудным делом по мере того, как укрепля-
ются наши взаимоотношения с Иисусом. Тогда мы говорим 
о справедливости, праведности и честности. Стиль жизни 
Иисуса должен становиться в нас видимым. Следовательно 
в бизнесе будет такая коммерческая деятельность, которой 
уже будет неприемлимо заниматься.

Отк. 13:16-17, очевидно, нуждается в переносном истол-
ковании. Речь идет о нашем стиле жизни, о противостоянии 
религиозной системе и коррупции. Наш образ жизни будет 
становиться все более и более ограниченным в рамках рели-
гиозной системы, по мере того, как многие все в большей 



мере оскорбляют тело Христа ради собственной выгоды. 
Лидеры, озабоченные лишь собственным карманом и недо-
пустимым образом стригущие овец, забывают, что сами также 
являются овцами. Церковные организации и люди, которых 
в большей степени впечатляют количества и программы, 
чем воля Божия. Для них куда важнее размер служения, чем 
сами овцы. Возрастают обман, манипуляции и нечистота ради 
достижения своих целей, в то время, как многие верят, что 
это оправдано их положением, тем, кем они являются. Будет 
становиться все труднее осуществлять взаимоотношения с 
ними, покупать у них и продавать таким людям. Эта система 
уже не будет символизировать небо для тех, кто не хочет 
принимать знак зверя.

Библия также учит, что образ зверя будет говорить 
(Отк. 13:15). Это также имеет переносное значение. Будут 
произноситься слова с целью обмануть людей. Лжепророки 
будут запечатлевать различные образы в умах людей, 
обманчивые и эгоцентричные по своей природе, мирское 
процветание и плотское послание. Это ложь, которая учит, 
что ты можешь отвечать за собственную жизнь, действуя в 
соответствии со своими желаниями, и все же быть способным 
угодить Богу. Те, кто не будет поклоняться этому образу, умрет. 
Они должны будут умереть для себя, и безбожные установки 
в их разуме разрушатся. Эта группа людей будет носить не 
знак зверя, но знак Бога. К сожалению, это не означает, что 
люди не будут погибать мученической смертью.

Носящие знак Бога будут переходить из славы в славу, 
от победы к победе. Их не будет парализовать страх при 
мысли о будущем, ибо они найдут прибежище в Христе. 
Они победят кровью Агнца и словом свидетельства своего. 
Они не возлюбят свою жизнь даже до смерти (Отк. 12:11). 
Это – люди, всегда готовые умереть для плоти, вкусив через 
это силу воскресения Иисуса в своей жизни.
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